
AO SETIMO DIA DO MÊS DE MAIO DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E 1 

QUATRO, reúne-se às 14 horas na sala do Conselho Municipal de Saúde, na 2 

Secretaria de Saúde, localizado à Rua Engenheiro José Himério, nº11, Campo 3 

Grande, Cariacica-ES, o Conselho Municipal de Saúde para a 200ª Ducentésima 4 

Reunião Ordinária, com a presença dos (as) conselheiros (as) 5 

REPRESENTANTES DO SEGMENTO USUÁRIOS-TITULARES E 6 

SUPLENTES: Jean Carlos Gomes da Silva Teixeira, Valmilton Alves da Silva, 7 

Joseni Valim de Araújo, Celia Maria Vilarino, Marria da Penha Silva, Claudio 8 

Antônio Bergamim Rosa, Vera Lucia Ferreira Gonçalves, Veronice Gomes 9 

Buercker Gusmão; REPRESENTANTES DO SEGMENTO PROFISSIONAIS DE 10 

SAÚDE-TITULARES E SUPLENTES: Jamila Bonfá, Sérgio Alexandre da Silva, 11 

Josiania Carla Teixeira de Oliveira; REPRESENTANTES DO SEGMENTO 12 

GESTÃO E PRESTADORES DE SERVIÇOS-TITULARES E SUPLENTES: 13 

Bruno Gomes Lozoirio, César Roberto Colnaghi, Ely da Penha Cunha Porto; 14 

SECRETÁRIA EXECUTIVA: Josivete Ferreira Aranha, ITEM N°1 DISCUSSÃO 15 

E APROVAÇÃO DA PAUTA:Jamila Bonfá; vamos iniciar a reunião boa tarde, 16 

vou ler nossa pauta e colocar para aprovação do pleno, após a leitura, Josiania 17 

Carla Teixeira de Oliveira sugere que deveria ser colocado como primeiro ponto 18 

de pauta a questão da eleição da presidência e que não tem nada a ver com 19 

entidade  e sim com os membros indicados e eleitos como presidente fazer o 20 

processo de votação para presidente, e talvez vice-presidente dependendo de 21 

quem for se candidata a presidente, e a reorganização da mesa diretora também. 22 

Jamila; explica que a princípio a mesa diretora pensou em fazer um comunicado 23 

oficial do afastamento da presidente pois na última reunião não tinha ficado bem 24 

claro pois a presidenta não tinha feito uma solicitação presencial e sim via e-mail. 25 

Josiania; pergunta ela se afastou ou não, ela solicitou afastamento? Jamila sim 26 

ela solicitou afastamento, Josiania; então tem que corrigir esse ponto oito para 27 

vacância da presidência e eleição para nova presidência do CMSC. Jamila; já 28 

podemos fazer as alterações agora mesmo; josiania; para não desorganizar a 29 

reunião que vocês já organizaram poderia deixa o último item, e deixar para o 30 

final mesmo, contanto que seja eleito um novo presidente hoje porque não tem 31 

como ficar a vice-presidência interinamente, se todos concordarem e também 32 

podendo acrescentar a recomposição da mesa diretora. Josiania; se oferece 33 

para ajudar na digitalização assim fazendo as devidas correções aos pontos de 34 

pautas. Jamila; com as devidas correções feita na pauta em processo de votação 35 

quem aprova por favor se manifesta por unanimidade pauta aprovada.  ITEM 36 

N°2 APROVAÇÃO DA ATA DA 199ª REUNIÃO: Jamila; temos duas atas para 37 

ser apreciadas foi enviada pelo WhatsAppe via e-mail e também temos 38 

impressos aqui. Josiania; eu vi as atas a secretaria me pediu ajuda para rever 39 

as atas não consegui rever antes, só consegui hoje e aí eu acho que por causa 40 

do áudio ruim ficou com algumas informações desconectas então eu acho 41 
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melhor redigir as duas atas e acertar algumas informações, eu sugiro que seja 42 

apresentada somente na próxima reunião se não vai ficar muita coisa fora do 43 

contexto. Jamila então fica como sugestão da Josiania apresentação das duas 44 

atas somente na próxima reunião, quem aprova? Por unanimada proposta 45 

aceita. ITEM N°3 APROVAÇÃO DA ATA DA 59ª REUNIÃO 46 

EXTRAORDINARIA: Fica decidido por unanimidade a apresentação desta ata 47 

também na próxima reunião. ITEM Nº04 RESOLUÇÃO: Jamilia; apreciação da 48 

resolução 293/2024 com as devidas correções feitas, quem aprova? Nove (09) 49 

votos a favor e cinco (05) abstenções resolução aprovada. Agora sobre a 50 

resolução 295/2024 ad referendum Joseni Valin de Araújo pergunta porque está 51 

falando ad referendum? Jamila; porque essa resolução não foi aprovada pelo 52 

pleno no mesmo dia então ele precisou ser publicado no outro dia, Joseni explica 53 

que nós fazemos aqui as resoluções e aprovamos um mês depois, então esta 54 

resolução não é ad referendum ela foi aprovada no mesmo dia e não precisa de 55 

mais aprovação, Jamili; explica que o texto da resolução já estava pronto, mais 56 

por falta de atenção as pessoas foram saindo e não deu tempo de colocar em 57 

votação mais a resolução já estava aprovada; então fica decidido que a 58 

resolução já tinha sido aprovada na reunião passada. ITEM Nº05 SOLICITAÇÃO 59 

DE CACHAS E VALE TRANSPORTE PARA OS CONSELHEIROS; Jamila; 60 

expõe que na hora da reunião da mesa diretora ficou decidido que seria muito 61 

importante os crachás para identificação dos conselheiros e também o vale 62 

transporte aqueles que necessitam. Josiania; explica que o vale transporte é uma 63 

lei municipal entendo claramente sobre isso e para fazer a solicitação tem que 64 

abrir um processo e depois desse tramites do pleno tem que ir lá no fundo 65 

municipal de saúde e procurar o Renan para ver como faz esse processo tem 66 

que ver a documentação de todo mundo que vai precisar utilizar, e com relação 67 

aos crachás vai ser o mesmo procedimento. Joseni; o crachá, é a primeira coisa 68 

que um conselheiro tem que ter antes de sair, tem que ter identificação, a 69 

identificação do crachá é só para visita, o conselheiro não pode chegar em um 70 

lugar público ou em uma unidade e apresentar o crachá e dizer eu sou 71 

conselheiro. Josiania; ele não é para benefício próprio, ou seja, para dar 72 

carteirada. Josenir; ou seja, usar em atividades do conselho e não do 73 

conselheiro, então é isso tanto para o vale transporte como para os crachás tem 74 

que abrir um processo. Jamila; então fica assim os conselheiros que vão precisar 75 

de vale transporte tem que passar os dados necessários para Josivete Ferreira 76 

Aranha a secretaria executiva, para que ela possa providenciar a abertura do 77 

processo. ITEM Nº05 DENÚNCIA DO COMUD; Jamila: denúncias do COMUD 78 

foram apresentadas por e-mail do conselho referente a interdição de uma 79 

comunidade terapêutica com violação aos direitos de um usuário vivendo em 80 

instituição supostamente atuando como comunidade terapêutica, acredito que 81 

esta denúncia também foi enviada ao gabinete da secretaria de saúde, agora 82 

vou falar um pouco do conteúdo destas denúncias e o que cabe em termo de 83 

função ao CMS, uma dessas denúncia foi feita  inclusive em uma delegacia 84 

especializada em proteção a pessoa idosa, foi referente a comunidade 85 

terapêutica instituto viva mais e que foi feita uma visita a essa comunidade 86 

terapêutica e o dono presidente dessa instituição mesmo essa instituição sendo 87 

interditada pelo vigilância sanitária municipal ele declarou que manteria o 88 



funcionamento apesar da interdição. Nessa denúncia ele coloca que tem 89 

pessoas idosas e com deficiência física internadas juntos com pessoas em 90 

tratamento de dependência química. Josiania; essa denúncia veio de onde? 91 

Jamila; veio por e-mail do COMUD. Sergio; eu não entendi os idosos que estão 92 

lá estão na condição também de dependente? E qual motivo que a vigilância 93 

interditou? Jamila; falta de espaço e cuidados adequado, vou ler a denúncia a 94 

vocês, a data que consta aqui é que foi em vinte dois de janeiro de 2024. Vera 95 

Lucia Ferreira Gonçalves; e essa comunidade fica onde? Jamila; em Roda 96 

D’água. A segunda denúncia é referente ao um relatório psicossocial de 97 

acompanhamento feito pelo um grupo de profissionais do Centro de Atenção 98 

Psicossociais do CAPS idade foi apresentada especificamente então nem é uma 99 

comunidade terapêutica, localizado em Roda D’água, mais esse relatório ele fala 100 

especificamente de um usuário, descreve toda condição desse usuário que é 101 

uma pessoa que tem transtorno bipolar, toma uma serie de medicamentos e que 102 

sofreu uma queda e teve perdas de movimento, faz uso de cadeira de rodas e a 103 

mãe que tomava conta também ficou doente teve possivelmente um AVC e ficou 104 

acamada, por isso o filho ficou sem cuidados e a curatela está com seu tio. 105 

Sergio; ele está na entidade com curatela? Jamila; exatamente, é uma situação 106 

terrível eu pessoalmente quando li o relatório senti vontade de chorar pela 107 

condição toda que ele se encontra. Em relação aos internados são sete pessoas 108 

sendo duas delas são cadeirantes sendo uma delas esse usuário apresentado 109 

aqui, e em relação as medicações foram observadas que elas estavam todas 110 

misturadas com de outras pessoas presentes no mesmo espaço e ao fazer a 111 

contagem perceberam que estava faltando medicação desse usuário. Então da 112 

forma que esta denúncia foi apresentada é para a gente discutir o que que cabe 113 

ao CMS em termos de providencias ou encaminhamento para que a gente 114 

discuta isso. Sergio; a secretaria faz chancelamento de comunidade terapêutica? 115 

Porque o que ela está falando aqui e de vinculo familiar para mim cabe a 116 

assistência social. Joseni; é estado. Cesar é estado, Joseni; ali está falando parte 117 

da saúde. Sérgio; enquanto secretaria da saúde eu estou compreendendo que 118 

o papel foi feito pela vigilância sanitária, a secretaria de saúde em quanto 119 

vigilância sanitária fez as diligencias, nos iriamos entrar atuando se não tivesse 120 

vigilância sanitária e uma condição dessa não tivesse sendo vista como ponto 121 

de saúde do município, nós temos aqui o acompanhamento da vigilância 122 

sanitária ponto, traz aqui um relato da condição social dele, ele tem uma curatela 123 

se ele tem uma curatela não era nem para ele está em uma comunidade 124 

terapêutica era para a família decidir uma outra forma mais humanizada para ele 125 

ficar. Joseni; a parte que tem que da saúde aqui esse é um munícipe ele está 126 

sendo atendido em uma unidade de saúde ele pode estar em uma comunidade 127 

terapêutica a partir de ser atendido em uma unidade de saúde, aí ele tem um 128 

problema social. Josiania; então gente pelo que eu entendi na denúncia aí está 129 

falando que não tem autorização da vigilância para funcionar, talvez um o caso 130 

de mandar um e-mail para a vigilância para saber se está funcionando ou não. 131 

Vera; são dois lugares diferentes? Jamila; sim são dois lugares diferentes, um 132 

se intitula espaço terapêutico Basse e a outra comunidade terapêutica Instituto 133 

viva mais as duas ficam em Roda D’água. Em relação ao espaço terapêutico 134 

Basse ele só veio acompanhado com um relatório, a outra denúncia, o conteúdo 135 



é o seguinte o Sr Pedro Lubre responsável pelo local referido onde possui cerca 136 

cinquenta pessoas não informadas (entre eles idosos acamados usuários de 137 

drogas e permite que funcionários (não informados) pratiquem maus tratos 138 

contra internos por não fornecer alimentação adequada e não possuem 139 

profissionais de enfermagem para cuidar dos idosos, acrescenta ainda que o 140 

instituto não possui alvará de funcionamento e que no local pode ser encontrado 141 

entorpecentes, de fato é que o oficio enviado pelo COMUD diz que mesmo tendo 142 

sido interditado pela vigilância sanitária declarou que manteria o funcionamento 143 

apesar da interdição. Pela data desse oficio na minha proposta é a gente 144 

oficializa a gestão para poder solicitar informação referente a estas inspeções. 145 

Sergio; vamos convidar o pessoal da vigilância sanitária e o grupo condutor da 146 

rede da saúde mental para próxima reunião. ITEM N°06 4ª CONFERENCIA 147 

NACIONAL DE GESTÃO DO TRABALHO E DA EDUCAÇÃO NA SAÚDE 148 

(CNGTES); Jamila; passo a palavra a conselheira Joseni que está 149 

acompanhando de perto. Joseni; gente nos mudamos a data da 4ª conferencia 150 

para o dia seis (06) de junho das 13:00hrs as 17:00hrs as na Pio XII, aí nós 151 

também conseguimos aumentar o número de participantes para setenta 152 

pessoas, já foi encaminhado a minuta do decreto do chamamento da conferencia 153 

para o gabinete e agora vamos trabalhar da seguinte forma conseguir um 154 

palestrante, e separar em três grupos de acordo com os eixos que trabalhamos 155 

isso daí, vai ser bem enxuto para que possamos cumprir nossas tarefas. Mandei 156 

na segunda o regimento para a secretario mais como ela não estava se sentindo 157 

bem e não veio trabalhar não conseguimos passa para os conselheiros, mais já 158 

fizemos a leitura e já foi aprovado pela comissão agora precisamos da aprovação 159 

do conselho. Sérgio; mantemos a decisão da comissão ou vocês querem fazer 160 

a leitura? Só acho que vai demandar muito tempo, a gente seguiu conforme está 161 

sendo posto nas etapas, já saiu ontem dia seis a publicação da resolução da 162 

comissão né. Jamila; a sugestão é que fazemos a aprovação do regimento com 163 

o pleno aqui? Joseni; sim Jamila; então vamos colocar em votação todo mundo 164 

que se sente apto a votar para aprovação do regimento interno da 4ª CNGTES 165 

se manifestem os que são a favor, por unanimidade regimento interno aprovado. 166 

Sérgio; queremos pedir para a Josivete verificar para a gente no prazo máximo 167 

até semana que vem para que possa ser logo publicado o regimento. Cesar; 168 

pergunta com quem está o regimento. Josivete; está com a Evelyn Correia do 169 

Nascimento secretaria do gabinete. Josiania; você abriu processo? Josivete; não 170 

entreguei impresso físico. Josiania; então tem que mandar via SEI. ITEM N°07 171 

RELATO DAS COMISSÕES: Jamila; passamos agora para relatos das 172 

comissões. Sérgio; as duas comissões que eu participo de RH e a de 173 

PROGRAMAS não se reuniu porque decidimos no pleno de fevereiro que só 174 

vamos retomar os trabalhos quando a gente terminar a etapa da conferência 175 

porque a maioria dos membros participa de outras comissões, eu por exemplo 176 

não tenho condições de estar participando e conduzindo pauta dessas outras 177 

comissões, então até o próximo mês dependendo dos dias das reuniões a gente 178 

vai retomar. Maria da Penha Silva; nós fomos na unidade de saúde de Rio 179 

Marinho, eu Ilona Açucena Chaves Gonçalves e a Veronice Gomes Buercker 180 

Gusmão o que nos vimos a UBS tem uma boa estrutura mais quem anotou tudo 181 

foi a Açucena, mais ela não está na reunião. Veronice; ela mandou o relatório no 182 



grupo da comissão. Josiania; quais pontos importantes que vocês verificaram 183 

nas dependências, o que de bom de ruim o que precisa melhorar? Maria; falta 184 

enfermeira só tem uma na unidade, remédios tem muito pouco só o básico 185 

mesmo e um ponto positivo que vimos é que lá tem dentista né em várias 186 

unidades agora tem, outra coisa que a gente percebeu é que está precisando de 187 

uns armários pois tinha muita coisa no chão. Jamila; precisamos ter acesso a 188 

esse relatório e enviar a gestão para ser providenciado esse retorno e 189 

adequações que a comissão considerou necessário, mais alguma comissão? 190 

Joseni; a comissão saúde do trabalhador, enviamos vários e-mails para várias 191 

instituições para fazer a composição da mesa da 4ª conferencia e até agora so 192 

recebemos o retorno de comunicado da PIO XII ne isso Josivete? Josivete; sim. 193 

Joseni; estamos aguardando, o prazo do retorno era até dia 03/05, nesse caso 194 

acho melhor enviarmos novamente para ver se conseguimos um retorno. Jamila; 195 

COFINO fizemos a última reunião que foi da análise do RAG, que foi o último 196 

parecer que foi apresentado na última reunião extraordinária, e depois disso não 197 

tivemos outra reunião, inclusive bem lembrado por Josiania, já estamos com 198 

atraso em relação a análise do ano de 2024, então a COFINO precisa se reunir. 199 

ITEM N°08 VACÂNCIA DA PRESIDENCIA: Jamila; o próximo ponto de pauta é 200 

a vacância da presidência do CMS, eleição da nova presidência e recomposição 201 

da mesa diretora, como eu já havia adiantado na discursão da pauta seria a 202 

oficialização do período de afastamento da Tatiana que estava conduzindo a 203 

presidência, mais por questão pessoais ela informou que não poderia mais 204 

continuar na presidência, vai continuar somente como conselheira. Diante desse 205 

afastamento eu assumi como interina, mais nós precisamos de uma nova eleição 206 

para presidência para inclusive recompor a mesa diretora, e tendo candidatos a 207 

se manifestarem a gente já faz a votação para eleição do novo candidato. Vera; 208 

esse e-mail que ela enviou foi visualizado? Jamila; então ela comunicou por 209 

mensagem de WhatsApp e respondeu um e-mail que a secretaria enviou sobre 210 

algumas resoluções, ela respondeu que não estava mais respondendo como 211 

presidenta do CMS. Josiania; a então teve uma resposta por e-mail? Jamila; sim. 212 

Sérgio; sim ela falou isso na última reunião. Maria da Penha Nascimento 213 

(visitante) a gente precisa saber direitinho se ela está saindo porque ela colocou 214 

para a gente por isso vim hoje aqui, ela disse que não sentia mais vontade de 215 

continuar, então quero ver direito para que possamos providenciar outra pessoa 216 

para não ficarmos sem um representante da Pastoral da Saúde. Vera; a princípio 217 

então a Tatiana continua como conselheira representando a Pastoral? Então ela 218 

precisa ela precisa enviar um oficio ao conselho oficializando seu afastamento. 219 

Josiania; não precisa de oficio ela não é uma instituição, pode ser uma carta ou 220 

uma coisa formal. Maria da Penha (visitante) mais à vontade dela é de não 221 

continuar, e nós não podemos deixar essa vaga no conselho, o conselho é um 222 

coro de tudo, se a gente dar oportunidade e a pessoa faltar três vezes já e 223 

afastada. Aqui a Tatiana esta pela Diocese de Vitória então ela tem que ter um 224 

papel assinado para mim apresentar ao meu chefe maior. Josiania; dona Maria 225 

a entidade não foi eleita como presidente quem foi eleita foi a pessoa que 226 

representa a instituição. Sergio eu entendi que a participação dela na reunião 227 

passada somente como conselheira é referendar tudo que ela já respondeu no 228 

e-mail para a secretaria, porque quem ocupou a presidência na reunião passada 229 



foi a Jamila e ela estava presente, inclusive votou como conselheira, estas 230 

questões internas que a senhora está falando é entre ela e a arco diocese, bom 231 

enquanto presidência dada a situação da última reunião ela não quer mais 232 

permanecer então a gente precisa caminhar para que possamos está seguindo 233 

o que o regimento do conselho diz. Jamila; então temos candidato? Josiania; 234 

então nesse caso quem dirige a reunião é a secretaria executiva. Josivete; então 235 

vamos lá quem se candidata? Jean Carlos Gomes da Silva Teixeira e Joseni 236 

Valim de Araújo, só os dois candidatos? Então quem vota no Jean sete (07) votos 237 

quem vota na Joseni sete (07) votos. Sergio; gente vamos caminhar para a gente 238 

finalizar esse ponto como fazemos no caso de empate temos que consultar o 239 

regimento? Joaseni; não tem no regimento. Vera; e se agente convidar o 240 

subsecretario para vir votar? Sérgio não então vamos convidar um membro da 241 

FAMOC para vir votar. Jean; posso concordar em deixar para próxima reunião 242 

mais aí também vai ficar sem vice-presidência. Josiania; não Jean a vice foi eleita 243 

nós estamos falando da presidência, agora só vai ter outra eleição para vice se 244 

o novo eleito for do seguimento trabalhador aí vaiter que ser vacância da vice-245 

presidência. Jamila; para poder manter a mesa diretora paritária. Josiania; então 246 

a gente deixa para próxima reunião. Jamila; então por conta do empate 247 

encaminho para próxima reunião, eleição da nova presidência. INFORMES:  248 

Jamila; então gente nós precisamos enviar um oficio a gestão solicitando um 249 

cabo adaptador HDMI para VGA ou um novo Datashow com entrada HDMI 250 

porque esse computador do gabinete está praticamente impossível de usar esse 251 

computador é o único que tem entrada compatível com o Datashow e ele está 252 

superlento  ele trava várias vezes, naquele dia na hora de fazer a apresentação 253 

do relatório do parecer da COFINO foi superdifícil inclusive na hora de modificar 254 

os textos fazer destaques e encontrar o documento novamente porque o sistema 255 

operacional dela está difícil confuso de usar talvez por já ser uma máquina antiga 256 

então nem sei dizer se tem como melhorar as condições desse computador. 257 

Josiania; então é isso mesmo só a secretaria fazer um oficio solicitando a gestão 258 

um cabo compatível do computador para o Datashow. Jamila; então gente de 259 

informes era só isso mesmo, reunião encerrada. Eu, Josivete Ferreira Aranha, 260 

secretaria executiva deste conselho traço a presente ata que após lida e 261 

discutida e aprovada, segue assinada e em anexo a lista de presença de 262 

conselheiras/os.            263 


